



“Esta protesta es indetenible”, dijo María Corina Machado, que encabezó una marcha en Caracas:

Frente al aumento de la represión, opositores desafían a Maduro con masivas protestas

La CIDH denunció “el uso arbitrario de la fuerza” por parte del régimen, siguiendo el patrón de 2014 y 2017.

JEAN PALOU EGOAGUIRRE

La oposición venezolana, liderada por María Corina Machado, dio una muestra de fuerza al cumplirse un mes de los comicios presidenciales, en una masiva marcha en Caracas para protestar contra el Presidente Nicolás Maduro y denunciar fraude electoral, en un abierto desafío a la creciente represión por parte del régimen chavista.

“Hoy cumplimos un mes desde que tenemos un nuevo presidente electo, Edmundo González Urrutia, un hombre valiente y firme”, dijo Machado, quien salió de la clandestinidad para participar de la concentración en la avenida Francisco Miranda. “Tenemos que pensar lo que hemos hecho en este mes, es una etapa dura y lo sabíamos”, reflexionó la opositora, recordando la detención masiva de personas vinculadas con la Plataforma Unitaria Democrática (PUD) o que han salido a protestar contra el régimen. “Pero cada día que pasa estamos avanzando, tenemos una estrategia robusta y está funcionando”, añadió.

Machado destacó que han convertido la “causa por la libertad de Venezuela en una causa mundial”, y que “nadie aceptó la trampa” de que el chavista Tribunal Supremo de Justicia ratificara la semana pasada la victoria de Maduro anunciada antes por el Consejo Nacional Electoral (CNE) sin mostrar las actas electorales. “Ni un solo gobierno democrático del mundo ha reconocido el fraude de Maduro”, dijo. “Se equivocan los que creen que el tiempo favorece al régimen, es todo lo contrario, cada día que pasa están más aislados (...) Esta protesta es indetenible”, desafió.

“Acta mata sentencia”

Bajo la consigna “Acta mata sentencia”, muchos de los venezolanos que participaron ayer en la marcha imprimieron una copia de las actas de sus centros de vota-



SEGÚN DESTACÓ ayer Machado durante la marcha, “el régimen persigue a un pueblo que ya decidió”.

ción que publicó la oposición en un portal web. Según el conteo paralelo que hizo la PUD con el 83% del total de las actas recolectadas por sus testigos, Edmundo González fue el amplio ganador de los comicios con más del 60% de los votos, pero el chavista CNE le otorgó el triunfo a Maduro con el 52% de los sufragios, sin mostrar el desglose por mesa.

González no estuvo ayer en la marcha opositora —el martes ig-

noró por segundo día consecutivo una citación en la fiscalía, que lo investiga por “usurpación de funciones” y “forjamiento de documento público”—, pero envió un mensaje a través de las redes sociales. “Sé que estos últimos treinta días han sido duros, pero también han sido una prueba de nuestra unidad y determinación. Cada día que pasa, nuestra voz se hace más fuerte y nuestra lucha, más firme”, escribió en X.

La marcha opositora de ayer fue importante porque sirvió para medir la tenacidad y fuerza de los venezolanos, amedrentados luego que la represión en protestas anteriores dejaran 25 muertos, unas 200 personas heridas y más de 2.400 detenidos, entre ellos un centenar de menores de edad.

La situación fue abordada por la presidenta de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), Roberta Clarke, que

Comunistas: “Un paso de no retorno hacia el autoritarismo”

Los dirigentes del Partido Comunista de Venezuela (PCV) dijeron ayer que el gobierno de Nicolás Maduro “ha dado un paso de no retorno hacia el autoritarismo” tras las elecciones. “La aguda crisis política en Venezuela ha dejado al descubierto el carácter reaccionario del gobierno-PSUV (Partido Socialista Unido de Venezuela), que ha dado un paso de no retorno hacia el autoritarismo y formas muy peligrosas de terrorismo de Estado”, dijo el PCV en un comunicado.

presentó ayer un informe ante el Consejo Permanente de la OEA en el que denunció un aumento de la represión por parte del régimen venezolano. Según dijo, se ha observado un “uso arbitrario de la fuerza”, detenciones arbitrarias y desapariciones forzadas, entre otros abusos que “reflejan patrones ya observados por la CIDH en las protestas de 2014 y 2017”. “Hay hostigamiento contra personas percibidas como opositores, censura y restricciones a las libertades de expresión, asociación y reunión”, añadió la abogada.

“Sin lugar a duda el gobierno apuesta a que la escalada de la represión va a funcionar para sus fines”, dijo a este diario Benigno Alarcón, director del Centro de Estudios Políticos de la

Universidad Católica Andrés Bello, quien de todos modos plantea que la vigencia de las manifestaciones opositoras muestra que “la esperanza de la gente se mantiene, aunque obviamente hay mucho miedo a la represión” del régimen de Maduro. “Yo diría que la gente no ha pasado la página, como ha pasado en procesos anteriores, que a un mes de la elección ya nadie hablaba del asunto y se daba todo por perdido. La realidad es que en esta oportunidad eso no ha pasado. La gente sigue manteniendo una expectativa alta y eso tiene que ver con la actitud del liderazgo, que no se ha dado por vencido”, señaló.

La situación fue abordada por la presidenta de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), Roberta Clarke, que

la detención del exdiputado Biagio Pilieri, que compartió ayer tarima con Machado, y su hijo. La detención se produjo a horas del arresto de Perkins Rocha, abogado de la líder opositora.

Diosdado Cabello, el número dos del chavismo, que fue nombrado ministro del Interior y de Justicia, no descartó nuevos arrestos: “Si mañana la justicia determina que A, B, C, el que sea, debe ser detenido, debe ser procesado, va a ser procesado”, advirtió ayer en una contramarcha oficialista.

“Estamos hoy ante una escalada de graves abusos de actores estatales y no estatales —pero oficiales— en el marco del conflicto postelectoral (...) Hay una persecución a toda expresión de la disidencia de la sociedad venezo-

lana”, señaló Oscar Murillo, coordinador de la ONG Provea. “Hay una doble dimensión de esta represión: por un lado hay una represión masiva y amplia, y por otro lado una represión selectiva, que es la que hemos visto en

las últimas semanas. El momento crítico de gobernabilidad que se le ha presentado a Maduro ante la imposibilidad de validar los resultados electorales lo ha obligado a avanzar hacia un proceso de mayor corte totalitario”, añadió.

Pese a lo que Murillo describe como un “ambiente generalizado de terror”, en el que el oficialismo ha buscado “inhibir, silenciar, sofocar la crítica y ahogar las libertades de los venezolanos”, la ciudadanía se muestra hoy más dispuesta a defender sus derechos: “Esta es una fuerza cívica, es una movilización electoral y ahora también es una movilización en resistencia”, aseguró el activista.

PREOS POLÍTICOS

Según el portal Efecto Coyuyo, las cifras de detenidos en el último mes aumentan en 690% el número de presos políticos en Venezuela, que calcula en 1.780.

Nueva etapa de la represión chavista

Minutos después de la marcha en Caracas, la oposición denunció